Société Petro-Canada-Loi

En 1980, Petro-Canada a cédé une part de sa participation à l'exploration du détroit de Davis à deux sociétés canadiennes, la Home Oil Company Limited et la Pan Canadian Petroleum Limited, dans le cadre d'un grand programme destiné à aider les sociétés canadiennes à participer à la mise en valeur des gisements des régions neuves.

Quatrièmement, Petro-Canada cherche à aider nos concitoyens à participer directement et dans une large mesure à la mise en valeur des ressources pétrolières et gazières. Petro-Canada a réalisé des progrès importants sur ce plan, se servant des avoirs acquis publiquement d'une façon efficace et intéressante. La société a fait preuve d'un dynamisme remarquable en faisant de la prospection dans les régions neuves et en encourageant les sociétés canadiennes à lui emboîter le pas. Environ 35 p. 100 des dépenses de la société et 60 p. 100 de son budget de prospection sont réservés aux régions neuves. Depuis 1976, Petro-Canada a joué un rôle primordial dans le forage de 76 des 128 puits forés dans ces régions. Actuellement, c'est le seul grand propriétaire foncier canadien de gisements sousmarins de la côte est, la seule société exploitante canadienne dans la région, et elle a des intérêts dans pratiquement tous les grands puits en mer.

En 1981, Petro-Canada a participé au forage de plus de 5 p. 100 de tous les puits de prospection et de développement au Canada. Elle a participé au forage de plus de 230 puits de pétrole et de gaz dans l'Ouest et à celui de 15 des 22 puits forés dans les régions neuves. Je crois que le taux de succès de la société dans ces travaux de prospection est de 70 p. 100, chiffre qui est même supérieur à celui obtenu par la moyenne des société pétrolières.

Bien que les dépenses dans les régions neuves ne soient guère susceptibles de commencer à lui rapporter beaucoup d'argent avant la fin de cette décennie, Petro-Canada n'hésite pas à prendre le risque d'y investir en sachant que, le moment venu, elle disposera de l'expérience et des talents qui lui permettront de mettre en valeur d'énormes gisements de pétrole et de gaz, pour le plus grand bien de tous nos concitoyens. Ces réalisations de Petro-Canada ne sont certainement pas passées inaperçues, monsieur l'Orateur. En fait, il a été admis que Petro-Canada était un élément essentiel de nos plans destinés à nous permettre d'assurer notre sécurité énergétique et d'atteindre l'autarcie.

• (1640)

En fait, je dirais que les députés conservateurs sont les seuls dans notre pays et de par le monde à n'avoir pas voulu admettre le rôle que joue Petro-Canada et les investissements qu'il fait.

Des voix: Quelle honte!

M. Lalonde: L'étude sur Petro-Canada qu'a effectuée en 1980 le General Accounting Office des États-Unis recense plusieurs domaines où cette société de la Couronne a joué ou joue actuellement un rôle clé dans la stratégie énergétique de notre pays. Voici, par exemple, ce que ce service a dit de façon générale de Petro-Canada:

Petro-Canada a beaucoup contribué à améliorer la situation énergétique du Canada et sera vraisemblablement appelée à jouer un rôle croissant à cet égard en vertu de la nouvelle politique énergétique du gouvernement canadien.

Voici par ailleurs ce qu'on peut lire dans cette étude à propos du rôle de catalyseur que Petro-Canada joue dans le

domaine de la prospection et de la mise en valeur des gisements pétroliers:

L'expérience de Petro-Canada montre qu'il est possible pour une société pétrolière nationale d'avoir une vocation sociale et ce, en accélérant le rythme de l'effort de prospection et de mise en valeur dans les régions où ces travaux coûtent cher et présentent donc beaucoup de risques, lorsque l'activité des sociétés privées ne suffit pas et n'est pas rentable dans le moment.

Puis cette étude américaine constate ceci:

De même, il semble que Petro-Canada ait remporté autant de succès sur le plan de la production du pétrole et du gaz que les sociétés privées.

[Français]

Monsieur le président, je crois que les faits que je viens d'exposer sont fort éloquents par eux-mêmes, le plus souvent la société Petro-Canada a joué le rôle de leader lorsqu'il s'est agi de faire démarrer un projet surtout dans les régions pionnières de l'Arctique au large de nos côtes. Toutefois je veux réitérer l'engagement formel que ce gouvernement a pris dans le passé. Nous tenons à renforcer et à étendre la société Petro-Canada ainsi qu'à augmenter ses activités, mais le gouvernement n'a pas du tout l'intention de faire en sorte que la présence du secteur public finisse par écraser le secteur privé dans les domaines du pétrole et du gaz. Cette industrie est et demeurera en grande partie entre les mains du secteur privé. En fait, une partie importante du Programme énergétique national a été élaborée en vue de créer des politiques et un climat favorables aux investissements, ce qui aura pour effet de permettre à un secteur privé vigoureux de jouer pleinement son rôle en vue d'assurer l'avenir énergétique du Canada. Si les sondages traduisent bien la réalité, les Canadiens approuvent de tout cœur les dépenses liées à la société Petro-Canada. La société d'État a fait du bon travail, autant par elle-même qu'en association avec d'autres. Un grand nombre de projets qu'elle entreprend dans l'intérêt national demandent d'énormes investissements qui ne rapporteront que dans un avenir éloigné. Elle doit pouvoir disposer des moyens financiers nécessaires pour bien faire son boulot.

[Traduction]

Monsieur l'Orateur, Petro-Canada a pris une autre initiative importante en créant une filiale qui porte le nom de Canertech. Cette société qui n'existe que depuis un an et demi joue d'ores et déjà un rôle important puisqu'elle s'efforce de nous faire réaliser des économies d'énergie, comme le préconise le Programme énergétique national et qu'elle essaie de remplacer le pétrole par d'autres formes d'énergie plus abondantes.

Canertech dont le siège se trouve à Winnipeg aide à la commercialisation de technologies dans le domaine des énergies renouvelables ou des économies d'énergie. Ce mandat peut-être exécuté de trois manières: premièrement, Canertech peut investir seule ou avec d'autres dans des entreprises donnant dans la démonstration, la production, la diffusion et la commercialisation. Deuxièmement, elle peut jouer un rôle moteur dans le domaine de la production, de la diffusion et de la commercialisation de ces technologies. Troisièmement, cette société de la Couronne peut se lancer dans des projets de recherche et de développement.

Canertech peut réellement contribuer au progrès en satisfaisant aux objectifs de la politique de l'État dans le domaine des économies d'énergie et des énergies renouvelables. A cet égard, elle peut agir en tant que catalyseur et procurer des moyens de gestion et des moyens financiers à une industrie encore dans les